



In der Kooperationsklasse wird jeder nach seinen speziellen Lernvoraussetzungen gefördert – das ist am Ende ein großer Gewinn für alle Schüler.

Foto: factum/Bach

Für Kinder ist anders sein selbstverständlich

Leonberg/Rutesheim Die Karl-Georg-Haldenwang-Schule hat 20 Jahre Erfahrung mit Kooperationsklassen. Von Arnold Einholz

Voll konzentriert sitzen die 23 Schüler der Klasse 3c der Theodor-Heuss-Schule über ihren Aufgaben. An sich nichts Außergewöhnliches. Das Einzige, was auf den ersten Blick auffällt: drei Lehrerinnen sind im Raum. Dass es eine besondere Bewandnis mit der Klasse hat, wird erst deutlich, als ein Blondschopf aufspringt und einen Besucher liebevoll mit „das ist mein Herr Halter“ begrüßt.

Berthold Halter ist der Rektor der Karl-Georg-Haldenwang-Schule in Leonberg, einer Schule für individuelle Förderung, vorwiegend für Kinder mit einer geistigen Behinderung. Die 3c in der alten Schule in der Rutesheimer Hindenburgstraße ist eine sogenannte Außenklasse mit sechs Schülern der Haldenwangschule.

„Wir sagen Kooperationsklasse, denn etwas Anderes wird dem gemeinsamen Unterricht mit einer Partnerklasse an einer Grund-, Werkreal- oder Berufsschulklasse nicht gerecht“, sagt Halter. Das Grundprinzip des gemeinsamen schulischen Weges lautet: Es soll so viel wie möglich gemeinsamer, nur wenn nötig getrennter Unterricht stattfinden. Partner der insgesamt neun Kooperationsklassen sind außer der Rutesheimer Theodor-Heuss-Schule, die Theodor-Heuglin-Schule in Hirschlanden, die Friedrich-Schiller-Schule in Renningen, in Leonberg die Sophie-Scholl-Schule und die

August-Lämmle-Schule sowie das Berufsschulzentrum. Etwa ein Drittel der insgesamt 153 Haldenwangschüler nehmen an diesem Unterrichtsmodell teil.

Begonnen hat alles 1995 mit einer ersten Klasse an der Heuglin-Schule in Hirschlanden, die sich auf einen Beitrag in der Leonberger Kreiszeitung hin bereit erklärt hatte, die Herausforderung anzunehmen. „Es gab seit 1981 im Kindergarten die Frühförderung“, sagt Halter im Rückblick. „Und die Kooperationsklasse war die Antwort auf die Frage: wie bieten wir außer an unserer Schule den Schüler mit ihren unterschiedlichen Lernvoraussetzungen eine lebensweltorientierte Bildung, die sich im Alltag bewährt und ihre Stärken stärkt?“

Aus der Not heraus wurden 1994 die Erstklässler der ersten Kooperationsklasse noch in der Haldenwang-Schule eingeschult. Das ist heute die Regel. „Dieses Grundbildungsjahr ist für unsere Schüler sehr wichtig“, sagt Eva Scheu, die stellvertretende Schulleiterin. „Sie lernen zu lernen, sie lernen sich kennen und unsere Partner lernen uns und wir sie kennen. So ist man bei der Herausforderung des Unterrichts nicht auch noch mit dem Kennenlernen beschäftigt.“ Das sei wichtig, sagt Karin Putze. Sie sei zwar die Klassenlehrerin der Haldenwangschüler, während bei den Regelschülern Monika Cichos die-

ses Amt innehatte, doch „meine Lehrerin“ gebe es nicht. „Wir sind eine Klasse und wir Lehrerinnen sind ein Team, das für alle, ob Regelschüler oder Haldenwangschüler, zuständig ist“, sagt Putze. Mit dabei im Team ist auch noch die Sonderschulpädagogin Simone Weber, denn in der Kooperationsklasse müssen immer zwei Lehrkräfte anwesend sein.

„Wir arbeiten am gleichen Stoff, doch mit unterschiedlichen Zielen. Die Herausforderung für das Team ist es, die Inhalte ganz individuell auf die unterschiedlichen Lernvoraussetzungen jedes Schülers herunterzubrechen“, erläutert Karin Putze.

„Das hilft auf der einen Seite sogar, die schwächeren Grundschüler abzufangen, und beantwortet auch die Frage, ob unsere Schüler so etwas wie Bremsen für die Regelschüler sind, was anfangs oft befürchtet wird“, sagt Eva Scheu. „Am Ende müssen sie nicht das Gleiche wissen, sie werden

ganz individuell gefördert.“ Außer in Mathe und Deutsch nehmen alle am gleichen Unterricht teil – für die Haldenwangschüler gibt es aber auch noch einen sogenannten Differenzierungsraum, in den sie sich bei Bedarf zurückziehen können.

„Den Regelschülern muss man Inklusion nicht erklären, sie leben sie mit einer großen Selbstverständlichkeit“, sagt Friederike Bailer, die Rektorin der Theodor-Heuss-Schule, aus Erfahrung. Die 3c ist hier nämlich die zweite Kooperationsklasse, die andere ist die Klasse 9 der Werkrealschule. Die Schüler bekämen so viel soziale

Kompetenz, wie ihnen sonst nie vermittelt werden könnte. „Sie holen ihre Mitschüler dort ab, wo deren Stärken sind und geben ihnen die Rolle, die mit ihren Fähigkeiten abgestimmt ist, sie binden sie ein und bringen ihnen große Wertschätzung entgegen“, sagt die Rektorin. „Eine Kooperationsklasse ist für alle ein großer Gewinn.“

„Wir arbeiten mit unterschiedlichen Zielen am gleichen Stoff.“

Karin Putze, Lehrerin an der 3c

Kommentar

Gemeinsam Barrieren überwinden

Miteinander Weil Unterschiede ganz normal sind, profitieren bei einer gelebten Inklusion alle Seiten. Von Arnold Einholz

Noch bevor hierzulande jemand das Wort Inklusion gehört hatte, wurde sie in Leonberg und Umgebung gelebt. Dass Menschen mit einer Behinderung dazugehören und nicht ausgegrenzt werden, ist hier seit fast fünf Jahrzehnten mit der Gründung der damaligen „Beschützenden Werkstatt“ im Ramtel Alltag.

Ganz neue Akzente in Sachen Inklusion setzt seit 20 Jahren die Karl-Georg-Haldenwang-Schule mit ihren Kooperationsklassen. Das Leben mit Behinderung geht oft einher mit Schwierigkeiten, besonderen Anstrengungen, mit Grenzen. Dabei gehen meist die individuellen Stärken Einzelner unter. Gerade auf deren Förderung baut die Schule ihre Kooperation mit ihren Part-

nern auf. Mit diesen Klassen wird eine Kultur des Willkommens geschaffen, von der alle profitieren. Durch weniger Barrieren in den Köpfen, mehr Offenheit, Toleranz und ein besseres Miteinander – weil Unterschiede eben ganz normal sind.

Doch erst muss die Barriere aus Vorbehalten und Vorurteilen im Kopf verschwinden, bevor sich jemand dafür einsetzt, die real existierende an der Straßenecke, die dem Rollstuhlfahrer das Weiterkommen versperrt, abzubauen. Deshalb muss auch jedem bewusst sein, wie wichtig Inklusion für das gesellschaftliche Miteinander ist. Gelingen kann sie nur, wenn viele mitmachen und dabei jeder seinen kleinen Beitrag in seinem eigenen Umfeld leistet.

INKLUSION IST EIN MENSCHENRECHT

Konvention Die UN-Konvention über die Rechte von Menschen mit Behinderung wurde Ende 2006 von der Generalversammlung der Vereinten Nationen verabschiedet. Sie setzt sich dafür ein, dass die Benachteiligung von Menschen mit Handicap aufhört und diese als vollwertige Bürger anerkannt werden. Sie fordert die gleichberechtigte Teilhabe aller Menschen am gesellschaftlichen Leben. Inklus-

sion ist ein Menschenrecht. Deutschland und 158 weitere Länder bekennen sich zur Konvention und haben sich mit ihrer Unterzeichnung dazu verpflichtet, sie umzusetzen.

Grundgesetz Menschen mit Behinderung haben ein Recht darauf, am gesellschaftlichen Leben teilzuhaben. Es ist verboten, sie zu benachteiligen. In Artikel 3 des Grundgesetzes steht seit 1994: „Niemand

darf wegen seiner Behinderung benachteiligt werden.“

Antidiskriminierung 2006 hat die Bundesregierung das Gleichstellungsgesetz beschlossen, das für das Verhältnis der Bürger untereinander tonangebend ist. So regelt es die Gleichbehandlung bei den Bildungschancen. Es erweitert den Schutz vor Diskriminierung auf alle Menschen mit Behinderung aus. arno